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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número cuarenta y 

tres (43) del día de hoy, miércoles cinco (05) de enero del año dos mil veintidós (2022), en 

su Segunda Legislatura Ordinaria 2021. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, el doctor Agustín Burgos, va a 

dar lectura a las excusas de los señores diputados que no pudieron estar presentes en el día 

de hoy”. 

 

________________ 

 

1.2  Presentación de excusas 

 

“Excusas por el día de hoy.  Diputados: Olfanny Yuverka Méndez Matos, Manuel 

Miguel Florián Terrero, Jefry José Grullón, Félix Antonio Castillo Rodríguez, 

Carlos María García Gómez, Franklin Ramírez de los Santos, Héctor Darío Féliz 

Féliz, Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona, Priscila Celvia D´ Oleo Agüero, 

Luis Alcides Báez, Faustina Guerrero Cabrera, Isabel Jacqueline Ortiz Flores, Aida 

Nilsa López Reyna, César Santiago Rutinel Domínguez, José Francisco López 
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Chávez, Domingo Eusebio de León, Pedro Julio Alcántara, Ana Adalgiza del 

Carmen Abreu, María Eliza Suárez, Norberto Rodríguez Vásquez, Juan Carlos 

Echavarría Milanés, Rosa Amalia Pilarte López, Esteban Antonio Cruz, Israel 

Porfirio Mañón, Ivannia Rivera Núñez, Bolívar Ernesto Valera, Carlos Higinio de 

Jesús, Amado Antonio Díaz Jiménez, Charlene Canaán Cabrera, Ángel Teófilo 

Estévez Estévez, Carlos Máximo Mejía Abreu, Elías Wessin Chávez, Leonardo 

Alfonzo Aguilera, Hamlet Amado Sánchez Melo, Rafael Augusto Castillo Casado, 

Adelis de Jesús Olivares, Gustavo Antonio Sánchez García, Ycelmary Brito, 

Orlando Antonio Martínez Peña, Luis Manuel Henríquez Beato, Francisco Rodolfo 

Villegas, Napoleón López Rodríguez, José Rafael Hernández Portes.  Y del día 05 

al 07 de enero, presenta excusa, Ydenia Doñé Tiburcio, al igual que Juan José Rojas 

Franco… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Leídas las excusas.  ¿Cuántas fueron, 

Agustín?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Cuarenta y pico igual que ayer… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  Eran cuarenta y cuatro ayer y hoy 

son cuarenta y cinco”.   

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, Y LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 05 de enero de 2022. 

Aprobada en la sesión No.40, ordinaria, del 21 de diciembre de 2021. 

 

 

2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

 Actas para fines de aprobación del Pleno.  

  

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Leídas las excusas, tenemos aquí el orden 

del día de hoy y donde nos quedamos en el día de ayer.  En el día de ayer nos quedamos 

conociendo el 8.4.1, que fue que quedó sobre la mesa por una tercera votación sin cuórum, 

faltaron dos diputados, ya un poco tarde, sobre el proyecto de ley que regula el patrimonio 

empresarial del Estado, los fideicomisos y crea el Centro Nacional de Empresas y 

Fideicomisos Públicos”.   

________________ 
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3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 

No hubo. 

 

3.2 Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una disposición 

legal.  
 

No hubo. 

________________ 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

 

________________ 

 

5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 

 

6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 
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7. INICIATIVAS CUYO CONOCIMIENTO HAYA SIDO DECLARADO DE 

URGENCIA POR EL PLENO, SIGUIENDO EL ORDEN QUE HAYA 

CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

 

8.1. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.3. PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.4. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 
PUNTO NO.8.4.1:  Proyecto de ley que regula el patrimonio empresarial del Estado, 

los fideicomisos públicos y crea el Centro Nacional de Empresas y Fideicomisos 

Públicos (CENEFIP). (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 

10/06/2021 y aprobado el 28/09/2021. Depositado en la Cámara de Diputados el 

04/10/2021. En Orden del Día en la sesión No.10, Ordinaria del 05/10/2021. Tomado en 

Consideración en la sesión No.10, Ordinaria, del 05/10/2021. Enviado a la Comisión 

Permanente de Hacienda en la sesión No.10, Ordinaria, del 05/10/2021. Plazo vencido el 

04/11/2021. Con informe de gestión de la Comisión Permanente de Hacienda solicitando 
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extensión de plazo recibido el 14/12/2021. Con informe de la Comisión Permanente de 

Hacienda recibido el 21/12/2021. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.42, 

Ordinaria del 04/01/2022. Sobre la mesa 1era discusión en virtud del párrafo IV del artículo 

109 del Reglamento, en la sesión No.42, Ordinaria, del 04/01/2022. 

»Número de Iniciativa: 06142-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “También habíamos quedado en el día de 

ayer en que íbamos a debatir este tema en la segunda lectura y que íbamos a someterlo a 

votación en una primera lectura, y fue lo que hicimos.  Entonces, donde quedamos ayer fue 

debatiendo si se aprobaba o no el informe en la votación, y como la votación no dio el 

cuórum, quedó sobre la mesa, y tengo el deber de volver a someter el informe leído por 

Secretaría.  Íntegramente, el informe contiene el proyecto.  Entonces, ahora tengo que 

someter a votación que el proyecto sea liberado de lectura para someter a votación el 

informe de nuevo,  a los señores diputados, para que puedan tomar su determinación.  A 

votación, que sea liberado de lectura, para que conozcamos el informe, que ya se leyó en el 

día de ayer, íntegramente”. 

 

Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, resultó:  

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  81 VOTOS EMITIDOS. 

 

En el proceso de votación, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Que 

contenía, ¿cuántas páginas?, cuarenta y… 

 

A viva voz... 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=147046
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=147046
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=142631
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Veintiocho 

páginas.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, para que sea liberado de lectura, y conozcamos del 

informe que rinde la comisión que estudió el proyecto, y que… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sí, yo lo dije.  El 

proyecto de ley que regula el patrimonio empresarial del Estado de los fideicomisos 

públicos y crea el Centro Nacional de Empresas y Fideicomisos Públicos; lo había dicho, lo 

estoy repitiendo.  A votación, liberar de lectura.  Estamos votando.  Voten, por favor, ‘sí’ o 

‘no’.  Estamos votando… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Dice doña Lila que le 

dé luz.  Estamos votando, se va a terminar el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Otra vez.  Muchos diputados estaban… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Strike uno.  Sí, don Pipín.  Mira, dice don 

Pipín que no le salió tampoco, y la doctora Alburquerque, y Plutarco, y…  Como diez 

diputados más.  Ahora, yo les pido a los diputados, que no les salió, que por favor, tienen 

que poner el dedo sobre su identificador biométrico, si no ponen el dedo, no les va a salir.  

Porque, yo veo muchos diputados que siempre levantan el brazo, es con el dedo ahí…  

Exactamente.  Entonces, voy a someter de nuevo, por favor, vamos a una segunda 

votación… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, tendremos que esperar dos 

minutos, por eso, les pido a los diputados que atiendan.  Reconozco que ahora nos 

entretuvimos.  Aquí vamos.  Liberar de lectura, de nuevo, el proyecto, para someter a 

votación el informe.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.  Comenzó la votación”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación, por 

segunda vez, que el proyecto de ley fuese liberado del trámite 

de lectura, resultó:  APROBADO.  86 DIPUTADOS A 

FAVOR, 11 DIPUTADOS EN CONTRA DE 97 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

A viva voz... 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Dijimos que 

el martes.  Eso fue lo que dijimos ayer, y lo repetimos hoy.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, y 

lo debatiremos ampliamente.  Estamos votando.  Voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora vamos a someter a 

votación el informe, en primera lectura.  Reitero, no se va a declarar de urgencia, porque lo 

vamos a debatir el próximo martes, ¿de acuerdo?  Entonces, a votación el informe, en 

primera lectura”. 

 

Votación 003 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Hacienda, resultó:  APROBADO.  85 

DIPUTADOS A FAVOR, 14 DIPUTADOS EN CONTRA 

DE 99 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Les informo que 

vamos a tener sesión martes y miércoles de la semana que viene, para recoger los 

proyectos, o que periman…  Estamos votando.  Voten, por favor… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, someto a votación, en 

primera lectura, con su informe, debidamente aprobado por ustedes, el proyecto de ley que 

regula el patrimonio empresarial del Estado, los fideicomisos públicos y crea el Centro 

Nacional de Empresas y Fideicomisos Públicos, en primera lectura; la segunda lectura será 

el martes, con sus debates.  Estamos votando”. 
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Votación 004 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  79 

DIPUTADOS A FAVOR, 24 DIPUTADOS EN CONTRA 

DE 103 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, votamos por 

el informe…  ¿el informe?, ya estamos votando, ahora, el proyecto con el informe.  

Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, con su informe, en primera lectura.  Déjame quitarme la 

mascarilla, porque estamos lejos, como ómicron es tan contagioso, ¿verdad?, de aquí a allá 

no llega, Profe.  Lo grande del caso es que apareció otra sepa, hoy, no me pregunten cómo 

se llama, que todavía no sabemos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en primera lectura.  Reitero, la 

segunda lectura será el martes, con los debates correspondientes.  Ahora, voy a someter a 

votación, dejar sobre la mesa toda la estructura 8, lo restante de la estructura 8, la 9 no tiene 

proyectos, también sería sobre la mesa, para que conozcamos de la estructura 12 en 

adelante.  A votación, el procedimiento de dejar toda el orden del día, sobre la mesa, 

excepto la estructura 12, para conocer de la estructura 12.  A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 
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Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento de los demás puntos de la subestructura 8.4 

fuesen dejados sobre la mesa, para pasar a conocer la 

estructura 12, resultó:  APROBADO.  105 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 105 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten, por favor, 

si es su criterio, ‘sí’ o ‘no’, según sea el criterio de cada legislador.  Estamos votando, ‘sí’ o 

‘no’ 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 

 

9.   INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

10. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 
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11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE 

LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS;  
 

PUNTO NO. 12.1:  Proyecto de ley del Código Penal de la República Dominicana. 

(Proponente(s): Rogelio Alfonso Genao Lanza, Máximo Castro). Depositado el 

04/01/2022. (Ref.04692-2020-2024- CD) (Ver iniciativas Nos.04498-05907-05943-06334-

2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.42, Ordinaria del 04/01/2022. Tomado 

en Consideración en la sesión No.42, Ordinaria, del 04/01/2022. Enviado a una Comisión 

Especial en la sesión No.42, Ordinaria, del 04/01/2022. Con informe de la Comisión 

Especial recibido el 05/01/2022.  

»Número de Iniciativa: 06411-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En ese sentido, vamos a solicitar el 

procedimiento de que como este proyecto fue leído íntegro, y en el día de ayer, lo enviamos 

a una comisión para que revisara el proyecto y rindiera un informe al Pleno.  Entonces, que 

liberemos de lectura el proyecto, para escuchar el informe que rinde la comisión y 

organizar los debates en torno al mismo.  Someto a votación, el procedimiento”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, resultó:  

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  81 VOTOS EMITIDOS. 

 

A viva voz… 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Pero usted lo 

expresa votando, diputado, estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Llamo a los señores 

diputados, miren…Un momentito, calma, yo lo noto muy excitado a usted, desde ayer para 

acá, cosa que no es común.  Solo vamos a continuar cuando estemos en el orden, esto es 

muy simple, es muy sencillo, y nosotros tenemos los procedimientos que todo puede ser 

resuelto con los procedimientos en las manos, yo no se la he dado la palabra diputado… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero, yo no se la he dado.  Pido a los 

señores diputados, que por favor…  Quiero, por favor, que los señores diputados pongan la 

atención debida.  Me avisan cuando pueda, porque, indudablemente, que hay una actitud de 

tratar de provocar situaciones, y nosotros estamos tratando por todos los medios de no 

dejarnos llevar por esas situaciones, y tranquilos, que aquí va a hablar todo el que quiera.  

Este proyecto que nosotros estamos conociendo hoy, en el 12.1 del orden del día, es el 

mismo proyecto que vino aprobado del Senado de la República con las mejoras que le 

introdujo un gripo de legisladores que trabajaron en construir un consenso alrededor de la 

aprobación, y para evitar situaciones no legales, porque el proyecto que está aplazado 

indefinidamente del Código Penal, como original vino aprobado del Senado de la 
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República, está vigente, en virtud de que esta Cámara no ha conocido el fondo, solo 

conoció el informe, que es una pieza, totalmente, diferente.  Desde luego, este proyecto 

tiene varios adversarios, que tienen forma de construir una figura novedosa que hay en la 

República Dominicana, que se llama ‘post verdad’, y entonces, han querido señalar que este 

proyecto fue rechazado por la Cámara de Diputados, y lo que no fue aprobado fue el 

informe que rindió la Comisión Bicameral, como también, no fue aprobado el informe 

disidente, que sobre el mismo que vino del Senado, hicieron una serie de colegas diputadas, 

diputados y senadores.  En ese sentido, los proponentes de esta pieza que hoy estamos 

debatiendo, tomaron el mismo proyecto que vino del Senado, le introdujeron una serie de 

mejoras, y fue lo que se fue en el día de ayer a comisión, sin cambiarle un punto, ni una 

coma.  Y entonces, esta pieza establece cómo se toman las decisiones aquí.  En mi caso, he 

sido, siempre, altamente democrático, y lo demostré en el día de ayer, con la designación de 

la comisión, que este Reglamento me otorgaba, y me otorga la facultad de nombrarla, 

después que el Pleno decidió que era una Comisión Especial, y la comisión que designé 

tenía miembros, primero, de todos los partidos políticos con representación en esta Cámara 

que así quisieron participar, pero, además, que representaran todas las corrientes de opinión 

que sobre el Código que vino del Senado, y sobre este, que es la misma pieza, lo único que 

con algunas modificaciones, se sometió, para que el Congreso lo conozca.  Entonces, yo les 

pido a los distinguidos diputados que tienen diferencias con los que respaldamos esta pieza, 

que sean democráticos, y que permitan que la mayoría se manifieste sobre los 

procedimientos que vamos a implementar.  Y tal y como dije en el día de ayer, con mucho 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 43 DEL MIËRCOLES 05 DE ENERO DE 2022 

 

Página 15 de 37 
 

amor, y con mucho cariño les digo que el procedimiento que yo sometí a votación hace un 

momentito es un procedimiento rutinario, que utilizamos aquí siempre que un proyecto 

tiene esta situación, y que no es nuevo el hecho de que un proyecto determinado, por un 

tema procedimental, o para agilizar, o para tomar otro camino, que no significa ese camino 

que el otro camino era malo, sino sencillamente, que decidimos tomar otro camino, como 

me señaló hoy un legislador, y lo saben muy bien los legisladores que están haciendo los 

alegatos, pero, ¿qué se quiere?, bueno, darle lectura a una pieza que podemos durar hasta 

las seis (06:00) de la tarde, y por cansancio, entonces, se pretende anular una mayoría que 

podría manifestarse a favor de la pieza.  Entonces, yo solamente les digo a los distinguidos 

legisladores, y fíjense, que esperé que se calmaran, que se callaran, que vamos a decidir, 

democráticamente, todo lo que aquí tengamos que decidir, democráticamente, no es el que 

más alto hable, porque cada legislador tiene un micrófono y tiene un equipo de sonido, para 

que cuando se le otorgue el uso de la palabra, pueda hacerlo con gallardía.  Y como es un 

procedimiento que nosotros hemos solicitado y estamos en medio de una votación… y 

estamos en medio de una votación… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora mismo, todo lo que ustedes quieran, 

no hay ningún problema”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, está bien, no hay ningún problema.  

Ahora, yo lo que les pido es, si se quiere, a todos los legisladores, sean tan democráticos 

como Pacheco; yo quiero saber cuál de los que están sentados aquí habría conformado una 

Comisión como la que yo conformé en el día de ayer, me gustaría saberlo, teniendo la 

posibilidad de conformarla, la conformé equilibrada y con todas las representaciones.  Pero, 

además, y es una de las cosas que siempre nosotros hemos tratado de salvar, cada cosa que 

aquí se acuerda, nosotros somos guardianes y garantes de que se cumplan.  Voy a dar, 

Eugenio Cedeño, tres aclaraciones, para la sanidad del procedimiento, aunque no procede, 

pero las voy a dar.  Primero, al diputado Tobías Crespo, después se la voy a dar a Botello y 

después se la voy a dar a usted, para seguir dándole un poquito más de democracia, porque 

los temas en buena democracia, se resuelven en democracia, que es lo que quiero 

enseñarles a muchos de la vida nacional, que tienen un ‘Trujillito’ dentro, cada uno”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “El Código Penal es una pieza muy importante para 

la República Dominicana, porque va a determinar todo lo que tiene que ver con la política 

de prevención y combate a la delincuencia, y sobre el cual, nosotros, como Congreso, 

debemos ser lo suficientemente responsable.  Nosotros, queremos Código, quiero aclarar 

que queremos Código, la sociedad reclama Código y el Congreso debe ponerse a tono con 

ese reclamo de la sociedad; ahora, el hecho ‘de’, no implica ‘que’.  Todos los años, todas 
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las semanas, este Congreso ha sido óbice de descredito… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpeme, vamos a llamar al diputado 

Solimán…  ¡Ah!, bueno, Moisés Ayala, está bien, es que no te vi en la silla, para que ocupe 

la Secretaría.  Disculpe, Tobías”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “A usted no lo interrumpimos, pero está bien, como 

es el presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Precisamente, esta silla tiene… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es parte de la democracia, de la autoridad y 

del Reglamento”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Por eso todo el mundo la quiere”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Está bien”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Esta silla tiene una serie de prerrogativas”. 
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Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Bien, pues retomando, presidente, este Congreso, 

precisamente, antes de yo llegar aquí, durante y después, siempre ha sido cuestionado por 

las decisiones que se toman, que muchas veces pueden ser de acuerdo, pero van contra la 

Constitución, puede ser de consenso, pero van en contra del Reglamento; puede ser de 

consenso, pero están fuera del Manual de Procedimiento.  Vuelvo y reitero, hemos votado 

por el Código, queremos Código, la Fuerza del Pueblo ha mandado a votar por el Código, 

la última votación, antes de someterse, en agosto, todos votamos, los diecisiete diputados, 

por el Código.  Pero, hace un tiempo, nosotros votamos el Código Penal y el Tribunal 

Constitucional declaró inconstitucional el procedimiento que nosotros los legisladores 

establecimos para sancionar esa pieza; no sancionó un artículo, ni un numeral, ni un literal, 

declaró inconstitucional el Código completo, precisamente, por lo que hoy, en este 

escenario se está discutiendo, este Código que ha tenido tantos conflictos, tantos sectores en 

pugna, si hoy aprobamos lo que hoy se piensa hacer, que yo digo que es una chapucería, 

muy responsable, porque el honorable Rogelio Genao tiene su derecho constitucional de 

presentar una nueva iniciativa, que es nueva, tiene otro número, diferente a la que vino del 

Senado, una ñ, un punto, una coma, un cambio la hace nueva.  Entonces, ¿qué se leyó 

aquí?, es la pregunta que yo hago, qué leímos de esa iniciativa que cuatrocientos diecinueve 

artículos de un día para otro, una comisión que se reúne a las cuatro (4:00) de la tarde, de 

manera rápida, decide que eso es lo mismo que nosotros leímos por tres días y discutimos 

por cinco. Oigan, leímos por tres o cuatro días, oye qué genios somos, que de ayer para acá, 

este Congreso es tan genio que en lo que no nos pudimos poner de acuerdo en veinte años, 
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ya en tres horas nos pusimos de acuerdo. ¿Qué ocurrió de ayer para acá?, me explico yo 

con once años que tengo aquí; no quiero ser parte de salir afuera en el día de mañana y ser 

el centro de las redes, acabando de nuevo al Congreso.  Qué sentido tiene nosotros festinar 

una pieza que una la dejamos de manera indefinida, si la dejamos de manera indefinida, qué 

prioridad hay para que esta no se lea. Es lo mismo, tenemos cuatro textos, no podemos 

seguir prestándonos nosotros, aunque nos bajen línea, a producir el resultado que se va a 

producir, porque van a ir al Tribunal Constitucional, los sectores en pugna, aprovechando 

esta pifia, aprovechando este supuesto acuerdo o este consenso, para que nosotros mañana 

nos presentemos de nuevo como que los diputados no leemos, que los diputados no 

entendemos, que violamos nuestro propio procedimientos cuando nos conviene, que no 

respetamos la Constitución, el Manual de Técnica Legislativa, el Reglamento Interno de la 

Cámara de Diputados, el Manual de Procedimientos.  Entonces, no voy a entrar al 

contenido del Código Penal, reitero, presidente, quiero Código, pero no veo voluntad 

política en el partido de Gobierno, para que haya Código, tiene los votos en el Senado, tiene 

los votos aquí en la Cámara de Diputados, pero los compromisos con ciertas agendas y la 

divergencias internas no le permiten que tengamos Código.  No va a ver Código cuando no 

haya voluntad política de la mayoría, aunque en este Código los diputados y diputadas 

muchas no reciben la línea y votan por su criterio, porque aquí hay temas hasta religiosos 

de extremos.  Entonces, para no seguir sirviendo a la opinión pública de que este Congreso 

no sirve, de que hay que cerrarlo. Por favor, presidente de la Cámara, ¡hasta cuando!  

Muchas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pedro Botello”. 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Presidente, dice un principio en el derecho que 

cuando encuentre el derecho en conflicto con la justicia o un mandamiento de los abogados, 

lucha por la justicia. Talvez usted, con ese Reglamento, pueda tener un procedimiento 

legal, pero no se legitima ante la vista de un país que está mirando que en solo dos horas, 

una iniciativa con un historial de más de veinte años, en este Congreso Nacional, se colocó 

en la agenda, se hicieron procedimientos y se fue a ese punto de la agenda, se sacó una 

comisión especial, se designó esa comisión especial, se hizo una sesión, se terminó la 

sesión, se reunió la comisión, y ya hoy esa comisión tiene un informe, y aquí ningún 

diputado todavía tiene ese proyecto en la mano, y a mí lo que más me duele es que esa 

pieza está suscrita por dos diputados de mi bancada, pero como la composición y la propia 

naturaleza de esta bancada es tan diferente hasta para elegir, porque yo fui electo por el 

Partido Reformista, el certificado mío, mis tres títulos de diputados, allá en la oficina, 

dicen: ‘electo por el Partido Reformista Social Cristiano’, el que yo he defendido en La 

Romana y el que yo presido en La Romana.  Ese Reglamento que está ahí, usted puede 

someter el procedimiento de que se libere de lectura el proyecto de ley para leer el informe 

de la Comisión, eso es correcto, está en el Reglamento; ahora, ese mismo Reglamento 

establece, y los que quieran que lo lean y que lo busquen que está ahí adentro, que un solo 

diputado que le solicita al presidente la lectura del proyecto se basta por sí sola para sin 

sometimiento ordenar al secretario que lea la iniciativa legislativa, y el que quiera, cuando 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 43 DEL MIËRCOLES 05 DE ENERO DE 2022 

 

Página 21 de 37 
 

termine mi exposición, apostamos lo que quiera que eso es así, y que está ahí en ese 

Reglamento.  No es posible que se quiera vincular una iniciativa que está vigente, con una 

iniciativa que tiene, inclusive, como ha indicado el diputado Tobías, un número diferente y 

que todavía, ni siquiera yo, buscando la iniciativa, preguntando quién tiene el proyecto, lo 

he podido leer.  Usted establece que es el mismo proyecto que se aprobó, que se leyó, que 

está ahí, pero eso lo establece usted porque usted lo ha visto todo, usted ha estado en todo el 

procedimiento, yo no he visto todavía lo que ya usted vio en este proyecto; a lo mejor sea 

como usted dice, que todo esté así, pero yo quiero ver el proyecto, yo quiero el proyecto, yo 

lo quiero leer también como usted lo leyó, lo quiero ver; está en la agenda, muy bien, 

excelente, pues, entonces, permítaselo, porque en ninguna parte del mundo, ninguna 

institución ni de origen constitucional, ni poder del Estado, puede ocurrir lo que en este 

momento está ocurriendo en la Cámara de Diputados.  O sea, no es verdad que el que se 

respeta va a asumir esta carga, esta cruz tan pesada.  Ha dicho el presidente que lo que se 

estila, que conocer un proyecto que ha sido aprobado se trae y se aprueba en estas 

condiciones, pero el 30% lo aprobamos aquí, en esta Cámara, y se fue al Senado, y perimió 

en el Senado, y vino otra vez aquí, ¿y dónde está el 30%?, dando vueltas en la Cámara de 

Diputados, ¿y por qué no se le aplicó este mismo procedimiento también?, ¡ah!, lo que pasa 

es…, ayer yo se lo dije, cuando hay voluntad, cuando hay un interés marcado, y entonces, 

¿quién tiene compromiso con este Código?, ¿cuál es el compromiso?, ¿con quién se hizo 

este compromiso?, que en dos horas hay un informe en un proyecto con veintiún años en 

este Congreso, y yo, este que está aquí, durante doce años he participado en todas las 
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comisiones que se han hecho para esta iniciativa.  Sorprendentemente, ayer se conformó 

esa comisión, se hizo esa comisión, y yo siendo miembro de la Comisión, el miembro más 

antiguo de esa comisión soy yo, y con ese espíritu democrático, a lo mejor porque me opuse 

y no firmé el informe, a mí no se me colocó en la Comisión.  Entonces, ¿qué está pasando?, 

¿cuál es el interés?, ¿por qué?, ¿cuál es la premura?, vamos a leer el proyecto, vamos a ver 

si es verdad que hay democracia y vamos a ver si es verdad que ese es el proyecto, 

presidente.  No puede haber ninguna duda.  Quien tiene la mayoría, se construyó la 

mayoría, como la haya construido.  Yo no sé si es verdad que aquí todo el mundo está 

enfermo; desde el día 30 yo estaba acostado en una cama y me paré para venir aquí ayer y 

hoy, miren, yo no puedo hablar, yo estoy apretado del pecho todavía… 

 

A viva voz… 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Pero tengo mi prueba.  Sí, y cuando me dio tres 

veces, se rieron, sin embargo, el hijo de Elías, con apenas meses, le ha dado dos veces.  Las 

cosas son así, el tiempo se venga de las cosas que se hacen sin su colaboración., y al final la 

mentira va al zafacón, y la verdad florece.  Hoy otros no están aquí, a lo mejor, porque 

andan de viaje, dice Aquilino; otros andan ‘sobao’, y no están aquí.  Ahora, nosotros 

estamos aquí para defender la vida, y para defender la familia, en este Código, y en 

cualquier Código, pero, que se cumpla con procedimientos, no solamente legislativos, sino, 

también, éticos, morales, ante la imagen del país… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien”. 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Y del pueblo.  Presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias”. 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Vamos a evitar contratiempo.  Que se lea el 

proyecto…, que se lea el proyecto, y que lo veamos entre todos, para que todos hagamos 

aportes, y hagamos un Código Penal para la República Dominicana, no un código que lo 

sepa usted solo, presidente.  Gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Eugenio Cedeño”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, pero, si ustedes quieren, nos pasamos el 

día entero en los procedimientos, que no tenemos problema, lo acabo de señalar.  Y si 

ustedes quieren, también, simple, lo dejamos aquí, y no conocemos nada, porque…, 

¿verdad?...  Eugenio Cedeño”. 
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Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Gracias, señor presidente.  Miren, uno, con el paso del 

tiempo, aprende que, si bien es cierto, que lo que dicen de uno es importante, y hay que 

escucharlo, pero, también, muchas veces, si te pones a escuchar todo lo que dicen de ti, y 

más, cuando se está en posiciones como esta, entonces, te empantana, y no haces nada, y 

quien pierde es el país.  Uno tiene que asumir la responsabilidad que aceptó con este cargo, 

de legislar.  Y si bien es cierto que la prisa es plebeya y es dañina, pero, el ‘paso de la 

hicotea’, pregúntelo en La Romana, y a Juan Bosch qué fue ‘el paso de la hicotea’, es tan 

dañina la prisa, como el ‘paso de la hicotea’.  Y aquí hay gentes…  Nosotros tenemos que 

equilibrar entre esa prisa plebeya, y ese perverso y pernicioso ‘paso de la hicotea’, que 

muchos quieren aplicarle ahora a este Código, vociferando desde las gradas.  Porque, es 

muy cómodo coger un micrófono en una emisora, y ejercer el oficio de comunicador, 

¿verdad?, y sin estar aquí, batiendo el cobre, y entender lo que está ocurriendo 100%, dar 

una opinión, porque el trabajo es hacer opinión, y ¡qué bueno!, porque el país se informa.  

Mi hermano Botello, tú has trabajado demasiado en este Código, y perdóname que hable en 

primera persona, como ha trabajado Omar, como ha trabajado José Horacio, don Máximo, 

como han trabajado la mayoría de los diputados, y casi todos los de la comisión, aquí no 

nos vamos a pisar la manguera entre bomberos.  El presidente, y me perdona, cometió un 

desliz cuando presentó el procedimiento, y yo dije:  ¡El diablo!, se va a ‘revoltear’ Botello, 

porque el presidente dijo:  ‘Este Código se leyó’, porque aquí todos tenemos en la cabeza, 

porque sabemos que era el mismo Código, y se nos va el aspecto técnico de decir: ‘Este es 

el mismo texto del Código que está aplazado, que no se rechazó, y que sigue vigente’, eso 
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fue lo que debimos decir, presidente, porque el procedimiento de liberar de lectura, yo, 

desde el 2002, estoy cansado y feliz, a la vez, de que muchas cosas se liberan de lectura, 

porque aquí se libera de lectura constantemente un proyecto, y se aboca el Pleno a 

conocerlo, lo único que el presidente, yo dije de aclaración, al presentar el procedimiento, 

entiendo yo que mi presidente debió decir:  ‘Señores, como este proyecto, que es nuevo, en 

la forma que presenta Genao Lanza, recoge todo lo que trajo el informe del Senado, y es el 

mismo proyecto que vino del Senado, en el texto, es una réplica, simplemente, que tiene un 

número distinto, ahí, en el registro’, y lo leímos, y lo hemos debatido, y lo hemos batido, y 

requetebatido, y se lo sabe Botello de arriba abajo, porque no hay ningún código que mi 

hermano se sepa más que este, porque él no ha leído ninguno más que este. Pero, él quiere 

que lo leamos de nuevo, ¿verdad?, lo que leímos, ‘vamos a releerlo, por favor’.  A mí me 

harta cuando mi mamá me repetía veinte veces la misma cosa, y no es que yo era 

malcriado:  Pero, mamá, no me repitas tanto la misma vaina, que yo lo sé ya; ‘tú eres un 

malcriado’, es que tú crees, a veces, que yo soy un estúpido y me repites lo mismo y yo me 

lo sé, ya ese Código, no somos estúpidos, lo hemos leído veinte veces, yo tengo como diez 

versiones de ese Código, en la mano.  Entonces, aquí, lo que pasa fue que se usó lo 

siguiente, miren:  cuando yo venía para acá, yo puse ‘Congreso Nacional’, en Google Map, 

y me dio la ruta;  me dice:  ‘estás en la ruta más rápida, aunque hay un poco más de trafico 

de lo normal’, y me presentó ruta similar, ‘esta ruta tarda cinco minutos más’, y yo podía 

coger cualquiera de las dos rutas, ¿y a dónde me traía?, al Congreso me traía.  Entonces, si 

yo hubiera sido mi hermano Pacheco, yo continúo sobre el conocimiento del proyecto 
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anterior, que no fue rechazado, y digo:  ‘Rechazado el informe, vamos a conocer el Código, 

los que tengan propuestas, preséntenlas’, y yo iba a agarrar todas las que vinieron del 

Senado en el informe y la iba a subir como propuestas mías, ‘mire, presidente, estas son 

mis propuestas, que están aquí’, y les iba a adicionar las cuatro mías y estuviéramos 

conociendo el Código, esa era la ruta más corta… 

 

A viva voz... 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Espérese.  Entonces, el presidente eligió la ruta 

similar y dijo.  ‘No, Genao, ¿tú preparaste un proyecto?, deja ver.  ¡Ah!, sí, es el mismo.  

Cuerpo técnico, revíselo’. ‘Sí, es el mismo, no tiene ni una coma ni nada. Vamos a ver, a 

discutir, ahora, las propuestas nuevas que hay’, que fueron las que empantanaron aquello.  

Se le introdujeron esas cuatro propuestas, que se las sabe todo el mundo aquí, ¿verdad?, ¿y 

qué es lo que es pertinente?, si queremos tener Código y no tenemos ganas de ‘j la p’, lo 

que tenemos que hacer es aprobar este y abocarnos a conocerlo, presidente, y presentar…  y 

al artículo 107, si se aprueba el procedimiento de liberar de lectura, el artículo 107 del 

Reglamento dice, antes de votación, dice…  ¡No!, el 105. Cerrados los debates…, 

imaginémonos que cojamos veintisiete turnos, aquí, y hablemos toditos y se liberara de 

lectura, y vamos a someter a votación, entonces, cerrados los debates podrá repetirse la 

lectura de lo que haya que votarse, por iniciativa del presidente, o a solicitud mía o de mi 

hermano Botello.  Entonces, el procedimiento de lectura, de nuevo, para que volvamos a 
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requeteleer no está cerrado, hermano, se puede leer.  Entonces, yo pido que aprobemos este 

procedimiento, liberemos de lectura el proyecto que presentó Genao Lanza, que tiene el 

mismo texto que vino del Senado y lo sabe el país y lo sabe hasta Eugenio Cedeño Reyes, 

que está en la tumba desde el 2003, ¿verdad?, ¿y no van a saber ustedes ahora?, se van a 

hacer ahora qué, el que está entorpeciendo esto, lo que no quiere que haya Código en 

República Dominicana.  Pido, solicito, formalmente, que se someta el procedimiento de 

liberar de lectura y queda abierta la opción a leerlo al cierre de los debates y nos 

aboquemos a conocer esta pieza que el país espera.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Julito Fulcar”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “De verdad que este es un rico y apasionante debate y 

a veces, en la exacerbación de los ánimos, llegamos hasta a la desconsideración de 

compañeros, de colegas que convivimos aquí, porque tener que escuchar nosotros, decir 

algunos legisladores, que el presidente de la Cámara quiere imponer su Código, de verdad 

que es una canallada.  Aquí de lo que se trata es del interés que tenemos la inmensa 

mayoría de los legisladores, de que la República Dominicana, en el marco de este año, 

pueda tener un nuevo Código Penal y en eso se inscribe el esfuerzo que realiza el liderazgo 

de la Cámara y que, lógicamente, está encabezado por quien preside esta institución, que es 

el compañero Alfredo Pacheco, que tiene que liderar los debates que estamos llevando a 

cabo.  De tal manera que, no es un Código de Pacheco, es un Código del Congreso 
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Nacional, es un Código de la Cámara de Diputados, es un esfuerzo que hemos hecho por 

más de un año desde el inicio, prácticamente, de esta legislatura, que hay que reconocer que 

en principio fue sometida por el propio legislador, no por el presidente, sino por el 

legislador Alfredo Pacheco y que después retiró su firma para no tener un conflicto de 

intereses al momento de someter al debate y a votación esta pieza tan importante.  Aquí lo 

que hay que definir es si queremos o no un Código penal en la República Dominicana, aquí 

lo que hay que definir es, si es preferible jugar al todo o nada o si por el contrario debemos 

ver que esta es una pieza que supera casi siglo y medio de atraso en materia legislativa, en 

materia de ley, en materia de aplicación de justicia en la República Dominicana.  De todas 

maneras, este es el Congreso Nacional, esta es la casa de la democracia y tenemos que estar 

abierto a escuchar todas las opiniones, todas las inquietudes y las propuestas que se deseen 

plantear.  Yo quisiera, señor presidente, y con la venia de los honorables diputados y 

diputadas, solicitar formalmente, que decretemos un cuarto intermedio para que 

produzcamos una consulta y veamos cuál puede ser la salida que entre todos busquemos a 

este tema que estamos debatiendo.  En ese sentido, presidente, solicito, formalmente, un 

cuarto intermedio”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  El diputado vocero de la bancada del 

Partido Revolucionario Moderno, solicita un cuarto intermedio, estoy en el deber de poder 

ofertar ese cuarto intermedio, como su nombre lo indica, quince minutos, y vamos a 

otorgarlo a partir de este momento, quince minutos de receso para hacer las consultas 
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debidas.  Se concede el cuarto intermedio… todas las bancadas tienen la versión del 

Código, en virtud de que ayer se les entregó en la Comisión que tenía veintitrés miembros 

de todos los partidos políticos y de todas las posiciones políticas, pero además, está subido 

en todas las paginas conjuntamente con el informe.  Solamente lo doy como información.  

Llamo a los voceros para que vayamos un momentito al Despacho de la Presidencia, un 

momentito.  Llamo, también, a los expresidentes de la Cámara de Diputados, que por su 

sapiencia, siempre en este tipo de consultas, como todos lo saben, los llamamos para que 

podamos consultar.  Además, si cualquier partido político entiende que algún colega debe 

participar, no estamos tampoco cerrados a ello.  Pero hoy es un excelente día.  Y, 

obviamente, que tampoco no podemos dejar de nutrirnos de la sapiencia del decano de los 

legisladores de la República Dominicana, Máximo Castro Silverio.  Omar, si desea 

acompañarnos también… 

 

CUARTO INTERMEDIO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien…  Vamos a reanudar la sesión del día 

de hoy.  Voy a solicitar a los señores diputados que, por favor… Voy a solicitar a los 

señores diputados que tienen vocación de poder ayudarnos, para que este proceso que 

vamos a asumir sea mucho menos tortuoso.  Se reanudan los trabajos de la sesión ordinaria 

número 43, además les informo a los señores diputados que, en virtud de la consulta que 

hicimos con el liderazgo que participó en la reunión que acabamos de sostener, vamos a 
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retirar la moción de que se libere de lectura el proyecto, para dar lectura al proyecto, luego 

hay que dar lectura al informe, y entonces, solicito a los señores diputados que tienen 

vocación de poder ayudarnos con la lectura, que por favor, nos ayuden, porque, en virtud de 

las enfermedades, ¿verdad?, que andan, todos hemos estado medio disfónicos, y con 

algunas imperfecciones de voz.  Entonces, Ivonny, vamos a organizar el procedimiento de 

la lectura, vamos a comenzar con el doctor Burgos, que su voz está mejor, y lo vamos a 

llevar suave, porque vamos a ir haciendo tandas de lectura, tanto como sean posibles, para 

que nadie se esfuerce más de lo debido en este proceso que vamos a iniciar en el día de hoy.  

Adelanto a los señores diputados que vamos a producir una nueva convocatoria para el día 

de mañana… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Vamos a producir una nueva 

convocatoria para el día de mañana, porque, obviamente, que hoy no vamos a concluir la 

lectura, y sabemos que, independientemente, de que demos lectura, y es una opinión que 

asumo con toda la responsabilidad, ahorita surgen otros argumentos más, pero, 

pacientemente, cabalgaremos y toleraremos.  Espero que los que han exigido la lectura 

integra, permanezcan en sus asientos, escuchando con atención la lectura, también, del 

proyecto; porque ese es el problema de la ‘postverdad’ y de las verdades que se construyen 

a nivel de redes.  Exige que se lea, pero cuando se va a leer no está aquí, o sencillamente, 
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usted se va para el restaurante a comer, no hacen como muchos otros tantos, que se dedican 

a escuchar y a darle seguimiento a lo que se lee.  ¿Estamos listos, Agustín?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicito al señor secretario, licenciado 

Agustín Burgos, que inicie la lectura del proyecto del Código Penal”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, el diputado Francisco Solimán, que 

va a pasar a ocupar la curul que, interinamente, estaba ocupando el diputado Félix Hiciano, 

continuará dando lectura al Código, en el artículo 11 y siguientes.  Ahorita, Tobías Crespo 

nos va a ayudar con la lectura, porque él ha estado ahí, tengo que decirlo”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora el doctor Burgos continúa en el 

artículo 21 y aprovecho para informar que voy a ir un momentito al baño y que queda 

presidiendo el doctor Diómedes Rojas… pero no se me encariñe, doctor”. 
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CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado en funciones de presidente Diómedes Omar Rojas:  “Continúa la lectura, Miguel 

Solimán, en el artículo 31”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado en funciones de presidente Diomedes Omar Rojas:  “Continua la lectura el doctor 

Agustín burgos, en el artículo 41”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado en funciones de presidente Diómedes Omar Rojas:  “Continúa Francisco Solimán 

en el artículo 51”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito.  Ahora, continúa el doctor 

Agustín Burgos.  Informo que ya me reintegré, y que damos las gracias al doctor, por haber 

ocupado interinamente la Presidencia.  Continúe, doctor Agustín Burgos”. 

 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 43 DEL MIËRCOLES 05 DE ENERO DE 2022 

 

Página 33 de 37 
 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, continúa el diputado Francisco 

Solimán, en el capítulo V, en el artículo 76”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito.  Ahora, continúa dando 

lectura el doctor Agustín Burgos, secretario”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora continúa el diputado Francisco 

Solimán, en el artículo 102 y siguientes”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, Solimán.  Ahora vamos a 

pedirle al doctor Omar Rojas, Santo Domingo Norte…, el hombre ha estado duro hoy, 

ocupó la Presidencia interinamente, y ahora va a ocupar la secretaría, en lugar del doctor 

Burgos, aunque, continúa leyendo el diputado Francisco Solimán”. 
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CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO  

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, el doctor Omar Rojas, en su rol de 

secretario ad hoc, va a continuar en el capítulo II, subsección I y artículos 117 y 

siguientes”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, ahora, vamos a continuar en 

la subsección II. De la violencia doméstica o intrafamiliar, del artículo 123 y siguientes. El 

diputado Francisco Solimán continua dando lectura”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, el párrafo I de ese artículo, lo 

continúa leyendo el distinguido doctor Rojas, que ha ocupado, tanto la Presidencia de la 

Cámara, como la secretaría en un solo día.  Adelante, doctor Rojas”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, continuamos en la subsección III, 

que se refiere a las otras agresiones sexuales, a partir del artículo 145, con el diputado 

Francisco Solimán, quien continuará dando lectura a esta importante pieza”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, a partir de la sección I, artículo 156, 

informo al Pleno que va a estar ocupando la posición de secretaria ad hoc la diputada Dulce 

Quiñones, y a su vez, la he llamado para que inicie la lectura.  Llamamos a la diputada 

Dorina, para que venga un momentito, también, a servirnos de secretaria ad hoc, y 

comienza Dulce Quiñones, artículo 156 y siguientes”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muy bien.  Ahora, vamos a entrar a la 

sección VI, que es de las penas complementaria aplicables por la puesta en peligro de la 

persona, que están contenidas en los artículos 166 en adelante, y pedimos a la diputada 

Dorina Yajaira Rodríguez, para que inicie la lectura en el artículo 166 y siguientes”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Estamos casi terminando.  Vamos, 

por último, la diputada Dorina Yajaira Rodríguez, que va a entrar al capítulo VI, a partir del 

artículo 199 y siguientes.  Adelante, diputada Dorina Rodríguez”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora entramos a la sección III, que tiene 

que ver con las penas complementarias aplicables a personas físicas imputables y a las 

personas jurídicas responsables, y vamos a entrar al artículo 184 y siguientes que están en 

este Código Penal, para lo que vamos a llamar a la diputada Dulce Quiñones, para que 

continúe dando lectura a este importante proyecto, a partir del artículo 184.  Adelante, 

diputada Quiñones”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Estamos casi terminando.  Vamos, 

por último, la diputada Dorina Yajaira Rodríguez, que va a entrar al capítulo VI, a partir del 

artículo 199 y siguientes.  Adelante, diputada Dorina Rodríguez”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ya.  Okey.  Vamos a solicitarle a la 

distinguida secretaria que detengamos la lectura ahí.  Todos estamos un poquito agotados.  

Tenemos una picaderita allá abajo.  Los que gusten, los invitamos.  Entonces, vamos a 

proceder… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, Botello va a leer y Tobías tiene el 

compromiso también.  Vamos a proceder a cerrar la sesión.  Les convoco para las diez 

(10:00) de la mañana, para continuar con la lectura.  Nos quedamos en el artículo 219 leído 

y comenzaremos en la sección VI, del perjurio y de la difamación e injuria, que están 

contenidos en el artículo 220 en adelante.  Mañana, diez (10:00) de la mañana.  Solicito 

puntual asistencia para continuar con la lectura del Código.  Se cierra la sesión y les 

convocamos, reitero, para mañana”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 

 

 


